

# L'Afrique, un continent jeune face au défi du vieillissement

## Le vieillissement démographique en Algérie : réalité et perspectives

Saliha OUADAH-REBRAB<sup>1</sup>

### Introduction

Depuis 1962, l'Algérie connaît des mutations socio-économiques et démographiques importantes où, pour la première fois dans l'histoire du pays, la pyramide des âges a s'est marquée par un profond changement avec un élargissement au sommet et un rétrécissement à la base caractéristique du vieillissement démographique.

En effet, courant cette période la part des personnes âgées de plus de 60 ans dans la population totale est passée de 6.8% en 1998 à presque 8% en 2008. Cette population atteindra 12,2 millions (26,2%), en 2050. L'âge médian des Algériens passera de 26,2 ans, en 2010 à 42 ans en 2050, qui sera proche de celui du Japon aujourd'hui (où l'âge médian est le plus élevé du monde).

Parallèlement, la part des jeunes de moins de 20 ans est passée de 48% en 1998 à 39% en 2008. Quant à la tranche d'âge 20-59 ans elle est passée de 45 à 54% pour 1998 et 2008 respectivement. Ceci traduit les changements opérés dans la structure par âge de la population algérienne sur la période intercensitaire 1998-2008.

L'espérance de vie, qui est passée de 47 ans en 1962 à 76 ans en 2010, conjuguée à la baisse du taux de natalité, concourent à augmenter le volume de la population âgée de 60 ans plus.

Toutefois, ces changements traduisent tout le processus de la dynamique démographique passée en particulier la chute très rapide voire irrésistible de la fécondité conjuguée à une augmentation très significative de l'espérance de vie à la naissance des hommes et des femmes. C'est ainsi que le nombre moyen d'enfants par femme exprimé par l'ISF est passé de presque 8 enfants par femme dans les années 1970 à seulement 2,7 en 2012 d'après les données de l'enquête MICS4. Les données du dernier recensement de la population de 2008 affichent une tendance à la hausse de la fécondité traduisant une reprise de la natalité à partir des années 2000 suite à l'amélioration de la situation sécuritaire et l'amélioration des conditions de vie. En concomitance de la baisse de la fécondité, la mortalité a baissé substantiellement depuis les années 1970. C'est ainsi que l'espérance de vie à la naissance pour les deux sexes est passée de 51,5 ans en 1975 à 66 ans en 1990 puis à 75,6 ans en 2008 pour atteindre presque 77,2 ans en 2014.

À la contrainte posée par le vieillissement de la population, se greffe le problème de l'emploi. On ne peut certainement pas encore parler de vieillissement de la population active et de pénurie de main-d'œuvre. "Néanmoins, en maintenant la répartition proportionnelle par groupe d'âge constante durant toute la période 2003-2038, l'effectif des actifs âgés de 60 ans et plus doublera son volume. Il s'agit notamment de la pression qui sera engendrée par l'accroissement du nombre de retraités avec tout ce que cela impliquera sur le plan financier. Si l'on considère le fait que déjà pour une structure par âge très favorable à un équilibre financier entre cotisants et retraités, on parle de déséquilibre du système de retraite, on peut d'ores et déjà s'attendre à ce qu'une structure par âge peu favorable à l'équilibre recherché constitue, dans les années futures, un défi sérieux, surtout si la durée moyenne de l'activité continue sa tendance à la baisse amorcée ces dernières années. Selon certaines études, l'Algérie pourrait compter 12 millions d'actifs en 2008, 16 en 2018 et entre 20,3 et 22,9 millions en 2038. Par ailleurs, la population active future devrait compter encore moins de jeunes et plus de femmes

En parallèle, le nombre de retraités, de l'ordre de 2,2 millions de personnes en 2010, augmentera de 767 000 en 2015 et de 1,3 million en 2030 et de 2 millions en 2045. Au vu de ces chiffres, nous pouvons aisément imaginer la lourde pression qu'aura à subir le système de retraite dans les années futures.

En dépit du ralentissement de la croissance démographique, la population active algérienne doublera de volume durant la période 2003-2038, passant de 9 à 22 millions. Par conséquent cette augmentation du nombre des actifs qui sera certainement doublée d'une hausse du niveau d'instruction des actifs exigera des performances de création d'emploi jamais égalées par le passé. "Pour maintenir constant le taux de chômage enregistré en 2012 (9%), il faudrait créer d'ici à 2038 un nombre d'emploi compris entre 12 et 15 millions, soit une moyenne annuelle de l'ordre de 375 à 468 000", souligne-t-on.

---

<sup>1</sup> Socio-démographe, Ecole Supérieure de la Statistique et de l'Economie Appliquée (Alger) et Ecole Supérieure de la Sécurité Sociale (Alger). Courriel : [souadah@yahoo.fr](mailto:souadah@yahoo.fr). Tél : 00213555756281.

## Questions de recherche

Tous ces changements démographiques confirment le vieillissement rapide de la population algérienne et le déséquilibre du système de retraite dans les années à venir comme l'attestent les projections nationales et celles des nations Unies.

De ce fait deux questions centrales se posent :

- 1- Quel est l'état actuel du vieillissement en Algérie et quelles sont ses perspectives d'évolution?
- 2- Quels sont les facteurs socio-économiques pouvant expliquer ces différences de comportement démographique?
- 3- Quel serait alors l'impact du vieillissement de la population sur le système de retraite

## Données et méthodes de recherche

La réponse aux questions fera l'objet d'une double analyse descriptive et explicative pour comprendre au mieux le phénomène du vieillissement de la population en Algérie. Une telle approche requiert des données démographiques et socio-économiques. De ce fait, nous allons nous appuyer dans notre recherche sur des données issues de l'Office National des Statistiques (ONS), du Ministère de la santé et de la Population (MSP) et du World Population Prospect 2012 :

1. recensements de la population : pour les deux derniers recensements de 1998 et 2008, données sur la fécondité et la mortalité.
2. Données des enquêtes démographiques PAPFAM 2002, MICS3 2006 et MICS4 2012.
3. Profile démographique de l'Algérie (Division de la Population des Nations Unies).

## Bibliographie

- 1- Ministère de l'action sociale et de la solidarité nationale, *Les personnes âgées en Algérie par les chiffres*, Avril, Alger, 2010,
- 2- Ministère de la Santé, de la Population, et de la Réforme Hospitalière, Office National de Statistiques, Ligue des Etats Arabes, (2004). Enquête algérienne sur la Santé de la Famille. 2002. Rapport principal, Alger.
- 3- Office National des Statistiques, 2010, Démographie algérienne 2009, Alger. N° 55
- 4- Office National des statistiques, rétrospective 1962-1991, Séries Statistiques N° 35.
- 5- Office National des statistiques, Enquête emploi auprès des ménages 2010, Collections Statistiques N° 170/2012, Série S : Statistiques Sociales.
- 6- Office National des Statistiques (ONS), « Démographie Algérienne 2011 », n°600, Alger, 2002.
- 7- Office national des Statistiques, Armature Urbaine, Collections Statistiques N°163/2011, Série S : Statistiques Sociales.
- 8- ONS, 2008. La fécondité. Bulletins statistique RGPH 2008
- 9- ONS, 2014. La Démographie Algérienne. Bulletin statistique, N° 690.
- 10- MSP, 2006. Multiple Indicators Cluster Survey3. Rapport principal.
- 11- MSP, 2012. Multiple Indicators Cluster Survey4. Rapport principal.
- 12- MSP, 2015. Multiple Indicators Cluster Survey4. Rapport principal
- 13- UNPD, 2013. The World Population Prospect 2012.
- 14- BEDROUNI Mohamed, « *Caractéristiques et condition de prise en charge sociale et sanitaire des personnes âgées marocaines et algériennes. Ressemblances et dissemblances* ». Actes du colloque international de Meknes. 17-19 mars 2011, Vieillesse de la population dans les pays du sud. Maroc.
- 15- JOEL Maris-Eve, *Economie du vieillissement, âge et Emploi*, l'Harmattan, 2005.
- 16- LOSIOZAVALA Engenia Maria, « *Les transitions démographiques dans les pays arabes et en Amérique Latine : similitudes et différences* ». France, les journées d'étude population et développement, 2010.
- 17- OUADAH-BEDIDI Zahia et Jacques Vallin, *Population et Sociétés*, numéro 359, juillet – 2000.
- 18- OUADAH Saliha, « *L'impact du vieillissement démographique sur l'équilibre financier des régimes de retraite par répartition. Cas de l'Algérie* », actes de Colloque national sur : « Le vieillissement démographique et la question des personnes âgées en Algérie », Les 27 et 28 Octobre 2014.